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CONSIGLIO DEL DIPARTIMENTO DI SCIENZE POLITICHE 

Processo verbale della seduta del 01 marzo 2013 

...***... 

Giusta convocazione del Direttore, il Consiglio del Dipartimento di Scienze 

Politiche si riunisce, alle ore 9,30 del giorno 01/03/2013 presso la sala “Vincenzo 

Starace” (palazzo “Pasquale Del Prete). 

Sono presenti: 

Professori ordinari Presente Giustificato Assente note 

1. BELLARDI Lauralba X    

2. CARABELLI Umberto (Direttore) X    

3. CASSANO Francesco  X   

4. CELLAMARE Giovanni X    

5. CHIARELLO Francesco   X  

6. CONENNA Mirella Loredana X    

7. DI CIOMMO Enrichetta X    

8. DI GIOVANNI Francesco   X  

9. GARZIA Italo  X   

10. LOSURDO Francesco X   Dalle ore 10.00 

11. PAPA Franca Maria X    

12.  PENNASILICO Mauro  X   

13. SFORZA Maria Gabriella X    

14. SUPPA Silvio X    

15. TRIGGIANI Ennio  X   Esce alle ore 13.00 

16. VIESTI Gianfranco X    

17. VILLANI Ugo  X   

Professori associati     

18. CAPRIATI Michele X    

19. COMEI Marina X   Esce alle ore 11.15 

20. MONZALI Luciano X    

21. NICO Anna Maria X    

22. PACE Roberta X    

23. PATERNO Anna X    

24. PELLICANI Michela  X   

25. PETROSINO Daniele X    

26. PEZZI Massimiliano X    

27. ROMA Giovanni X    

28. SIMONE Salvatore Giuseppe  X   

Ricercatori     

29. BAVARO Vincenzo X    

30. CAMPESI Giuseppe X    

31. CARELLA Maria  X   

32. CASCIONE Giuseppe  X   

33. CHIANTERA Patricia X    

34. CHIELLI Angelo X    

35. COLONNA Nicola X    

36. CORRIERO Valeria X    

37. DI COMITE Valeria  X   

38. DONNO Michele X    

39. FIUME Fabrizio X    

40. GRECO Lidia X    

41. INGRAVALLO Ivan X   Esce alle ore 11.40 

42. LO GIACCO Maria Luisa X   Esce alle ore 11.40 

43. LONGO Gianfranco X   Entra ore 10.26  

esce ore 11.26 
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44. MILIZIA Denise X    

45. MILLO Anna  X   

46. MITAROTONDO Laura  X   

47. MORGESE Giuseppe X    

48. NACCI Maria Grazia X    

49. NALIN Egeria X    

50. NERI Nicola X    

51. PLANTAMURA Vito X    

52. ROMANO Onofrio X    

53. ROMITO Angela Maria X    

54. SALVATI Armida  X   

55. SANTORO Roberta  X   

56. SCARCELLI Ivan X    

57. SILLETTI Alida Maria  X   

58. SPAGNOLETTI Mario  X   

59. SPINELLI Giuseppe  X   

Rappresentanti del personale non docente     

60.  DI SAPIA Marco X    

61. MALERBA Maria Giuseppa X    

62. QUARANTA Giuseppe X    

63. STRISCIUGLIOAntonella X    

Rappresentanti degli studenti     

64.  ALBERGO Michele (Lista M.U.R.O.)  X   

65.  TURCO Sergio  (Lista M.U.R.O.) X    

66.  LOPEZ Gaetano  (Lista M.U.R.O.) X    

67.  SERVADIO Antonio  (Lista M.U.R.O.)   X  

68.  GIUGLIANO Gianni (Lista LINK) X    

69. D’OVIDIO Silvia  (Lista LINK) X    

70. ACQUAVIVA Rosaria  (Lista LINK) X    

71. CAVALLERA Pietro (STUDENTI INDIPENDENTI)  X   

72. DE SANTIS Aronne (STUDENTI INDIPENDENTI) X    

73. CRISTALLO Maria Maddalena (STUDENTI INDIPENDENTI) X    

TOTALI 52 18 3  

 

E’ altresì presente il Dott. Vito BUONO, Segretario Amministrativo del 

Dipartimento. 

L’Ordine del Giorno è il seguente: 

1) Approvazione verbale Consiglio Dipartimento seduta precedente 

(06/02/2013); 

2) Comunicazioni del Direttore; 

3) Comunicazioni del Segretario Amministrativo; 

4) Sig. Quaranta Giuseppe – Richiesta mobilità orizzontale; 

5) Rendicontazione progetto POSDRU e pratiche connesse; 

6) Provvedimenti urgenti Bilancio Unico di Ateneo; 

7) Periodico Sud in Europa – Procedure per l’affidamento del contratto di 

pubblicazione; 
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8) Esame ed approvazione “Rapporto di riesame per procedimento AVA 

(proposta della apposita Commissione (Gruppo del riesame) nominata nel 

C.D. del 06/02/2013, per i 6 corsi di studio del Dipartimento; 

9) Richiesta concessione nulla osta attività didattica per corsi post-laurea (Prof. 

Villani); 

10) PRIN 2009 prof.ssa Salvati: rimodulazione piano di spesa e bando di 

concorso per prestatore d’opera occasionale; 

11) Avviso di Vacanza per la copertura di insegnamenti nelle Scuole di 

Specializzazione dell'Area Sanitaria (NOD) A.A. 2011-2012. Valutazione 

domande pervenute SSD SECS-S/04; 

12) Proposta progettuale dell’agenzia per la lotta non repressiva alla criminalità 

organizzata – Comune di Bari: intitolazione aule a vittime innocenti di mafia; 

13) Progetto MEMORY: richiesta autorizzazione utilizzo aula; 

14) Proposta della Seconda Commissione (Ricerca e Valutazione della Ricerca) 

relativa all’approvazione di una scheda informativa sull’attività di ricerca dei 

docenti (All. n. 1); 

15) Proposta della Quarta Commissione (Miglioramento della didattica ed alla 

trasparenza) relativa alla annualizzare le discipline del primo anno per 

ciascuna laurea triennale ed alla adozione di un’organizzazione mista 

(annualità e semestralizzazione) per gli anni successivi al primo e per la 

laurea magistrale; 

16) Affidamento incarichi: Sociologia dei fenomeni politici (S.A.P.P.); Storia 

delle relazioni industriali europee (S.A.); 

17) Pratiche studenti; 

18) Pratiche Socrates/Erasmus; 

19) Nomina commissione per recupero fuori corso quadriennalisti (in conformità 

con le decisioni assunte nell’ultimo Consiglio di Facoltà); 

20) Presa d’atto relazione conclusiva per la collaborazione ad attività di ricerca 

dott.ssa Ilaria Casu. Programma di ricerca n.12.02, settore IUS/13, IUS/14 “Il 

processo di integrazione europea alla luce del trattato di Lisbona” (tutor 

dott.ssa A.M. Romito); 

21) Nomina responsabile test di autovalutazione dell’8 marzo (causa 

indisponibilità Prof. Ancona); 
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22) Richiesta di proroga di tirocinio della studentessa Manfredi Marina 

Domenica; 

23) Discarico inventariale varie attrezzature ex-Presidenza di Scienze Politiche; 

24) Varie ed eventuali; 

25) Sopravvenute urgenti. 

Constatata la presenza del numero legale il prof. Umberto CARABELLI, 

Direttore del Dipartimento, invitato il dott. Buono, in funzione della sua carica, di 

stendere il processo verbale della seduta, alle ore 9,30 apre i lavori. 

 

1. Approvazione verbale Consiglio Dipartimento seduta precedente (06/02/2013) 

Il Direttore ricorda di aver messo a disposizione dei componenti il Consiglio con 

congruo anticipo la bozza del verbale del Consiglio di Dipartimento del 6 febbraio 

2013 e chiede se vi è qualche  modifica da apportare. Non essendovi alcuna 

richiesta in tal senso dai componenti il Consiglio pone ai voti l’approvazione del 

verbale del Consiglio della seduta del 6 febbraio 2013.  

Il Consiglio, con la sola astensione dei rappresentanti degli studenti – perché 

insediatisi solo in questa seduta - all’unanimità degli presenti, approva. 

 

2. Comunicazioni del Direttore 

Il Direttore: 

- innanzitutto porge il più caloroso saluto di benvenuto alla componente 

rappresentativa degli studenti che, a seguito delle ultime elezioni, oggi prende a 

far parte di questa assise. Egli, ricordando i limiti posti dall’art. 50 dello Statuto 

dell’Università degli Studi di Bari, augura l’inizio di un proficuo rapporto di 

collaborazione istituzionale. 

- chiede formalmente scusa agli studenti della lista LINK per il mancato 

inserimento nel precedente Consiglio di una loro richiesta. 

- formula auguri di buon rientro alla prof. Nacci che ritorna in servizio dopo il 

congedo post-maternità; 

- formula altrettanti auguri ai dott. Ingravallo e Lo Giacco che giusto oggi 

dovranno assentarsi per poter recarsi ai competenti Uffici per la presa di servizio 

nella qualifica di professori associati. 
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- ringrazia tutti quanti hanno collaborato con grande impegno e con intenso lavoro 

per le attività connesse al Gruppo riesame di cui si avrà modo di parlare 

nell’apposito punto dell’ordine del giorno; 

- comunica che il prof. Cassano ha fatto conoscere della sua elezione alla Camera 

dei Deputati chiedendo anche di assumere decisioni consequenziali in tema di 

insegnamenti e di Sua sostituzione. Il Consiglio, in maniera del tutto spontanea 

ed immediata si alza in piedi ed applaude alla notizia – in senso di profonda 

stima ed affetto verso la persona – augurando, per voce del Direttore, un 

proficuo lavoro al neo eletto; 

- comunica che in funzione di eventuali disponibilità finanziarie per iniziative 

interdisciplinari del Dipartimento, Egli ritiene opportuno che, soprattutto al fine 

di definire i criteri di distribuzione delle risorse destinabili a tali attività, possa 

essere nominata apposita Commissione. Egli propone che sia composta dai 

Proff. Suppa, Triggiani e Campesi. 

Il Consiglio, unanime,  prende atto delle comunicazioni, fa propri gli auguri del 

Direttore  ed approva quest’ultima proposta. 

 

3. Comunicazioni del Segretario Amministrativo 

Il Segretario Amministrativo comunica che le attività propedeutiche alla riapertura 

della contabilità sono pressoché concluse per cui le attività amministrativo-contabili 

possono considerarsi ormai a regime, sia pure con i limiti imposti 

dall’amministrazione centrale. 

Il Consiglio ne prende atto. 

 

4. Sig. Quaranta Giuseppe – Richiesta mobilità orizzontale 

Si allontana il sig. Quaranta. 

Il Direttore riferisce di aver ricevuto da parte del Dipartimento risorse umane e 

organizzazione dell’Ateneo – prot- 9115/VII/5 del 4/2/2013 – una nota avente ad 

oggetto: “sig. Quaranta Giuseppe – cat. D posizione economica D3 – Richiesta 

mobilità orizzontale …” (ALL. N. 4) con cui viene richiesto il parere di questo 

Consiglio in merito al passaggio dello stesso dipendente dall’area tecnica, tecnico-

scientifica ed elaborazione dati all’area delle Biblioteche. 

Il Direttore precisa che ha avuto modo di sentire i componenti dell’ex 

Dipartimento di Diritto Internazionale e quindi appurare che il dipendente sig. 
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Quaranta da sempre ha svolto attività riconducibili all’area delle Biblioteche. Per 

queste motivazioni egli propone di esprimere parere favorevole. 

Il Consiglio, unanime, esprime parere favorevole alla richiesta di passaggio 

all’area delle Biblioteche per il sig. Quaranta. 

Il sig. Quaranta rientra nell’aula. 

La presente deliberazione, stante l’urgenza, viene approvata seduta stante e resa 

immediatamente esecutiva. 

 

5. Rendicontazione progetto POSDRU e pratiche connesse 

Il Direttore invita il segretario amministrativo a relazionare in merito. Il dott. 

Buono riferisce che dal 25 febbraio 2013 con conclusione proprio oggi si è tenuto 

l’audit conclusivo del progetto POSDRU in essere con l’Università di Bucarest. 

Tale attività è consistita in verifiche ispettive e di controllo sulle attività 

progettuali e sulla relativa contabilità. In particolare sono stati ospiti presso questo 

Dipartimento il prof. Gheorghe Stoica (manager progettuale), il dott. Aurel Popescu 

(responsabile finanziario) e, d’invito del nostro Dipartimento per favorirne la 

comunicazione e le traduzioni i dott. Dragulin Sabin Daniele e Dragulin Cristea Ioana. 

Il Dott. Buono si ritiene pienamente soddisfatto dell’esito di tali verifiche che 

hanno potuto condurre alla II e III rendicontazione contabile. Ringrazia vivamente i 

suoi collaboratori degli Uffici della Segreteria Amministrativa nelle persone dei sigg. 

Antonella Strisciuglio, Marianna Lapedota, Marco Di Sapia e Giovanni Calabrese 

senza il cui contributo non si sarebbe potuto ottenere questo apprezzabile risultato. 

Con queste premesse il rendiconto tecnico scientifico finale (ALL. n. 5) può 

essere inoltrato all’Università di Bucarest ed ai responsabili progettuali. 

Il Consiglio, unanime, ne prende atto. 

 

6. Provvedimenti urgenti Bilancio Unico di Ateneo 

Il Direttore invita il Dott. Buono a relazionare nel merito. 

Il Dott. Buono ribadisce che per effetto del Bilancio Unico di Ateneo verremo 

chiamati come Consiglio di Dipartimento non più ad approvare variazioni di Bilancio 

bensì operazioni di storno a valere sulle UPB (Unità Previsionali di Bilancio) o 

altrimenti detti “Fondi” collegati direttamente ai capitoli di Bilancio di pertinenza del 

Dipartimento di Scienze Politiche. 

Inoltre si sta procedendo alla unificazione sui conti del Dipartimento delle partite 
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accese alla ex Facoltà di Scienze Politiche nonché alla gestione di Europe Direct Puglia 

già gestita dalla ex Facoltà. 

In questa prima fase occorre approvare la istituzione delle UPB istituite con le 

previsioni di spesa spalmate sui vari capitoli come da ALLEGATO N. 6. 

Il Consiglio, unanime, approva. 

7. Periodico Sud in Europa – Procedure per l’affidamento del contratto di 

pubblicazione 

Il Direttore riferisce che su richiesta del prof. Triggiani responsabile scientifico e 

assegnatario dei relativi fondi è necessario attivare le procedure per l’affidamento del 

contratto per la pubblicazione del periodico Sud in Europa. 

Viene proposta la nomina di una Commissione che si occuperà, unitamente agli 

Uffici della Segreteria Amministrativa, della istruttoria e del perfezionamento della 

relativa pratica.  Viene proposta la seguente Commissione che, di norma, ha valore,  

per ogni analoga attività: 

- Direttore del Dipartimento (o suo delegato); 

- Responsabile progettuale o titolare dei fondi; 

- Segretario Amministrativo o suo delegato. 

Il Consiglio, unanime, approva. 

 

8. Esame ed approvazione “Rapporto di riesame per procedimento AVA 

(proposta della apposita Commissione (Gruppo del riesame) nominata nel C.D. 

del 06/02/2013, per i 6 corsi di studio del Dipartimento 

Sul presente punto relaziona il Direttore Prof. Carabelli evidenziando il grande 

lavoro condotto dalla apposita Commissione nella compilazione delle schede, spesso di 

difficile e dubbia interpretazione. Un lavoro complesso e complicato anche perché 

previsto in tempi ristretti e con istruzioni di supporto di difficile reperimento. Si è 

dovuto, ovviamente, fare raffronti anche con quanto avveniva in altre Università, pure 

per colmare dubbi ed incertezze. Alla fine, comunque, si è arrivati al risultato e per 

questo, prosegue il Direttore, si ha motivo di soddisfazione e di ringraziamento a quanti 

hanno collaborato. 

Il Direttore ringrazia anche la componente dei rappresentanti degli studenti per la 

qualità e l’intensità del supporto collaborativo fornito. 

Sull’argomento apre il dibattito. 

Interviene il prof. Suppa con alcune riflessioni critiche sull’intera problematica. 
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La sig.na Silvia D’Ovidio – rappresentante degli studenti - chiede ed ottiene la 

parola. Ella si presenta e chiede di poter leggere un documento appositamente 

approntato dal gruppo consigliare degli studenti eletti nelle liste Link e quindi dei sigg. 

Acquaviva, dalla stessa D’Ovidio e dal sig. Giugliano (ALLEGATO N. 8/A). 

Il Prof. Ennio Triggiani interviene soffermando la propria attenzione su: 

- riprogrammazione dell’offerta formativa 

- sostenibilità dei nostri corsi che si concluderanno con l’A.A. 2016/2017. 

Il prof. Triggiani prosegue criticando fortemente i requisiti altamente penalizzanti 

dell’Università pubblica e dichiara – per parte sua – pienamente condivisibile il 

documento elaborato e predisposto dai rappresentanti degli studenti come sopra citati 

anche perché in linea di continuità con quanto aveva già espresso in precedenza la 

Facoltà. 

Il Direttore pone quindi in votazione il documento dei rappresentanti degli 

studenti che viene approvato all’unanimità con la sola astensione della prof.ssa Comei. 

Non essendovi altro componente che abbia chiesto di intervenire pone in 

votazione le n. 6 (sei) schede valide per il rapporto di riesame che vengono raggruppate 

tutte sotto l’ALLEGATO 8/B per formare un unico documento. 

Tale documento viene approvato all’unanimità dei presenti. 

La presente deliberazione, stante l’urgenza, viene approvata seduta stante e resa 

immediatamente esecutiva. 

 

9. Richiesta concessione nulla osta attività didattica per corsi post-laurea (Prof. 

Villani) 

Il Direttore informa di aver ricevuto dal prof. Villani una istanza mirante alla 

concessione del nulla osta del Dipartimento per attività didattica per corsi post-laurea. 

Nella fattispecie si tratta di concedere nulla osta per n. 6 ore di insegnamento presso la 

Scuola di Specializzazione per le Professioni Legali della LUISS di Roma. 

Il Consiglio, unanime, concede il nulla osta richiesto. 

La presente deliberazione, stante l’urgenza, viene approvata seduta stante e resa 

immediatamente esecutiva. 

 

10. PRIN 2009 prof.ssa Salvati: rimodulazione piano di spesa e bando di concorso 

per prestatore d’opera occasionale 

Il Direttore riferisce che la prof.ssa Salvati ha fatto conoscere che in pieno accordo 
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con i coordinatori nazionali PRIN 2009 “Politiche sociali di investimento locale” si è 

concordato una rimodulazione del piano delle spese dello stesso progetto di ricerca 

destinando una ulteriore somma di € 1.500,00 per l’emissione di un bando di concorso 

per una collaborazione occasionale per esigenze di ricerca ed analisi dei dati, 

richiedendo la presa d’atto della rimodulazione del piano finanziario e l’autorizzazione 

all’emanazione del relativo bando di concorso. 

Il Consiglio, unanime, approva. 

 

11. Avviso di Vacanza per la copertura di insegnamenti nelle Scuole di 

Specializzazione dell'Area Sanitaria (NOD) A.A. 2011-2012. Valutazione 

domande pervenute SSD SECS-S/04 

Il Direttore riferisce di aver ricevuto dalla segreteria di Presidenza della 

Facoltà/Scuola di Medicina di questa Università una nota avente ad oggetto: “Avviso di 

vacanza per la copertura di insegnamenti nelle Scuole di Specializzazione dell’area 

sanitaria (NOD) A.A. 2011-2012. Valutazione domande pervenute SSD SECS-S/04-

Demografia”.  

Il Direttore, ritenendo necessario provvedere alla nomina di una commissione che 

possa effettuare la predetta procedura di valutazione per la Facoltà/Scuola di Medicina, 

e trattandosi dell’insegnamento di Demografia, propone di indicare le proff..sse Pace 

Roberta, Paterno Anna e Pellicani Michela C. quali componenti della commissione.  

Il Consiglio, all’unanimità dei presenti, approva.  

La presente deliberazione, stante l’urgenza, viene approvata seduta stante e resa 

immediatamente esecutiva. 

 

12. Proposta progettuale dell’agenzia per la lotta non repressiva alla criminalità 

organizzata – Comune di Bari: intitolazione aule a vittime innocenti di mafia 

Il Direttore riferisce di aver ricevuto copia di una delibera assunta dal Senato 

Accademico del 17.12.2012 con la quale si invitano i Dipartimenti ad intitolare almeno 

un’aula alla memoria di una vittima innocente di mafia. 

Il Direttore precisa che tale iniziativa è stata proposta al Senato Accademico da 

alcune associazioni studentesche.  

Lo studente GIUGLIANO Gianni (Lista LINK) chiede ed ottiene la parola e, 

dichiarandosi protagonista di questa iniziativa, precisa che inizialmente gli accordi con 

l’Amministrazione Centrale prevedevano che dopo l’approvazione del Senato 
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Accademico, le associazioni studentesche insieme a Libera e di concerto con l’Agenzia 

Comunale scegliessero i dipartimenti ed i nomi. Ma per un puro fraintendimento tutto 

questo non è accaduto, pertanto lo studente chiede di discutere la proposta ma che la 

stessa non sia ufficiale ma ufficiosa in attesa che questo fraintendimento sia risolto. 

Il Direttore propone che l’aula XVIII possa essere quella deputata alla 

intitolazione visto che quello spazio sarà adibito esclusivamente agli studenti come aula 

“attività ricreative e tempo libero”. 

Interviene il prof. Triggiani che ricorda che in un precedente Consiglio di Facoltà 

si propose di intitolare ogni aula ad un illustre conterraneo e chiede di riproporre tale 

decisione. 

Interviene il prof. Suppa con una controproposta: quella di non intitolare 

nominalmente le aule ma solo genericamente alle “vittime innocenti della mafia” per 

mantenere un alto profilo universitario e per esprimere un senso a questo delicato 

argomento. 

Il Direttore ascoltati gli interventi propone di consultare anche il Direttore Di 

Rienzo che a sua volta porterà nel Consiglio di Dipartimento di Giurisprudenza la 

proposta per quanto riguarda l’intitolazione all’aula XVIII per poi giungere ad una 

proposta unitaria. Invece per quanto riguarda la dedica a tutte le altre aule del 

Dipartimento il Direttore demanda alla “Commissione sulle strutture” guidata dal prof. 

Capriati di formulare entro un mese delle proposte nominative del mondo della cultura, 

civile e politica che la stessa commissione raccoglierà e porterà nei prossimi consigli. 

Il Consiglio, in merito alla proposta di intitolazione generica dell’aula XVIII 

approva con l’astensione dei proff. Romano, Di Ciommo, Monzali, Petrosino, Neri, n. 

3 studenti della lista Link e n. 1 studente della lista New Team. 

Il Consiglio, in merito alla proposta di incaricare la Commissione per tutte le altre 

aule del Dipartimento, all’unanimità dei presenti, approva.  

 

13. Progetto MEMORY: richiesta autorizzazione utilizzo aula 

Il Direttore riferisce di aver avuto una richiesta da parte del Dott. Luca Romito 

della Fondazione Vivifelice mirante ad ottenere l’utilizzo di strutture del Dipartimento 

per la presentazione del Progetto Memory – Usiamo la testa, come già avvenuto in anni 

precedenti presso la Facoltà di Scienze Politiche. Inoltre, la Fondazione ha ricevuto già 

in passato collaborazione da parte di altre strutture Dipartimentali. 

Sull’argomento si apre una discussione al termine della quale il Consiglio, preso 
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atto anche che l’utilizzo degli spazi universitari soggiace ad apposita regolamentazione 

generale di Ateneo anche ai fini della ivi prevista tariffazione, unanime, nell’invitare il 

Direttore ad ottenere maggiori ragguagli in merito al progetto, delibera di rinviare la 

discussione del presente punto ad una prossima seduta. 

14. Proposta della Seconda Commissione (Ricerca e Valutazione della Ricerca) 

relativa all’approvazione di una scheda informativa sull’attività di ricerca dei 

docenti (All. n. 1) 

Il Direttore, in assenza della prof.ssa Comei, coordinatrice della Commissione, 

relaziona nel merito dei lavori della stessa e della scheda informativa sulle attività di 

ricerca dei docenti del Dipartimento già fatta pervenire a tutti i componenti il 

Consiglio. 

Interviene sull’argomento il dott. Campesi con richieste di chiarimento.  

La dott.ssa Chiantera, nella sua qualità di componente la Commissione inizia a 

fornire alcuni chiarimenti. 

Altri componenti il Consiglio chiedono ulteriori chiarimenti. 

Il Direttore propone quindi il rinvio del presente punto dell’o.d.g. rimettendo alla 

stessa Commissione l’invito a meglio formalizzare la stessa scheda. 

Il Consiglio, unanime, approva. 

 

15. Proposta della Quarta Commissione (Miglioramento della didattica ed alla 

trasparenza) relativa alla annualizzare le discipline del primo anno per 

ciascuna laurea triennale ed alla adozione di un’organizzazione mista 

(annualità e semestralizzazione) per gli anni successivi al primo e per la laurea 

magistrale 

Il Direttore invita la prof.ssa Sforza a relazionare sul presente punto. 

La prof. Sforza relaziona in merito alla proposta emersa dalla Commissione IV 

(Miglioramento della didattica) avente per oggetto la ridefinizione temporale dei corsi 

di insegnamento. A seguito degli incontri con le componenti studentesche e a seguito di 

ripetuti incontri tra i componenti della Commissione stessa, la prof. Sforza pone 

all’attenzione dell’assemblea la necessità di ripensare al sistema della 

semestralizzazione come unico e generale, diversificando, piuttosto, la scansione 

temporale tra discipline del primo anno (lauree triennali) e discipline degli anni 

successivi. Le discipline del primo anno, sia per la gravosità dei contenuti e dei metodi 

didattici, sia anche perché impattano con un’utenza poco socializzata con il sistema 
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didattico universitario abbisognano di corsi che si sviluppino lungo un arco temporale 

che coincida con l’anno accademico. Per quanto riguarda le discipline degli altri due 

anni e per quelle contenute nei corsi magistrali, si potrà attuare un modello misto ( 

semestralità e annualità) in relazione a criteri da definire, uno dei quali potrebbe essere, 

per esempio, il numero dei crediti formativi  di cui è composta ciascuna disciplina.  

Pertanto, chiede la formazione di una commissione che studi un progetto 

temporale dei corsi, affrontando eventuali nodi che tale innovazione possa comportare; 

tale commissione dovrà essere integrata da un rappresentante di ogni area o percorso 

formativo. 

Si apre la discussione alla quale intervengono i sigg. Acquaviva (Lista Link), De 

Santis (Studenti Indipendenti) e i proff. Petrosino e Suppa apportando, ognuno per le 

proprie competenze, elementi di riflessione critica e propositiva. 

Al termine della discussione emerge la proposta di integrare la commissione con 

rappresentanti di ulteriori aree scientifiche nonché della rappresentanza studentesca. La 

proposta che ne emerge è quindi quella di integrare la Quarta Commissione con: 

-per l’Area Economico-statistica, prof.ssa Anna Paterno; 

-per l’Area linguistica, prof.ssa Denise Milizia; 

-all’occorrenza per ERASMUS, prof.ssa Roberta Pace; 

- per la rappresentanza degli Studenti i sigg.ri Silvia D’Ovidio, Gaetano Lopez e 

Aronne De Santis (come da apposita nota controfirmata da tutti i rappresentanti degli 

studenti eletti nel Consiglio di Dipartimento). 

Su questa proposta riepilogativa il Direttore invita alla votazione. Il Consiglio 

con votazione unanime, approva. 

 

16. Affidamento incarichi: Sociologia dei fenomeni politici (S.A.P.P.); Storia delle 

relazioni industriali europee (S.A.) 

A) Sociologia dei fenomeni Politici 

Il Direttore riferisce che nello scorso Consiglio di Dipartimento venne nominata 

la Commissione per l’affidamento dell’incarico di insegnamento per Sociologia 

dei fenomeni politici (S.A.P.P.) nelle persone dei proff. Suppa, Chiarello e 

Sfrorza. 

Questa Commissione ha fatto pervenire il verbale dei propri lavori da cui 

emerge la proposta di affidare detto insegnamento al dott. Alessandro Lattarulo 

(ALL. n. 16/A). 
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Il Consiglio all’unanimità approva gli atti della Commissione ed affida 

l’incarico per l’insegnamento di Sociologia dei fenomeni politici a.a. 2012/2013, 

a titolo gratuito, al dott. Alessandro Lattarulo. 

 

B) Storia delle relazioni industriali europee  

Il Direttore riferisce che nello scorso Consiglio di Dipartimento si è deciso di 

mettere a bando per incarico l’insegnamento di Storia delle relazioni industriali 

europee e che, al fine di accelerare i tempi del procedimento, nell’interesse degli 

studenti, egli stesso è stato investito del compito di nominare una Commissione 

per l’affidamento dell’incarico. Tanto egli dichiara di aver fatto, individuando i 

componenti nelle persone dei proff. Bellardi, Di Ciommo e Comei. 

Questa Commissione ha fatto pervenire il verbale dei propri lavori da cui 

emerge la proposta di affidare detto insegnamento al dott. Dario Ansel (ALL. n. 

16/B). 

Il Consiglio all’unanimità approva gli atti della Commissione ed affida 

l’incarico per l’insegnamento di Storia delle relazioni industriali europee a.a. 

2012/2013, a titolo gratuito, al dott. Dario Ansel. 

 

17. Pratiche studenti 

Il Direttore sottopone all’attenzione dei presenti le pratiche studenti di seguito elencate: 

1) lo studente Matalone Giovanni (ALL. N. 17/1), iscritto al Corso di LM in 

Scienze delle Amministrazioni chiede la convalida dei crediti formativi previsti dal 

piano di studi avendo conseguito nell’a.a. 2011/2012 n. 60 CFU nell’ambito del  Master 

di I livello in  “Ordinamento e Funzionamento delle Pubbliche Amministrazioni locali, 

centrali e comunitarie. Organizzazione, responsabilità e tutela” presso l’Università degli 

Studi della Calabria.  

Il Consiglio, all’unanimità, convalida i crediti formativi.   

2) la studentessa D’Oppido Camilla (ALL. N. 17/2), iscritta al III anno FC del 

Corso di Laurea in Scienze Politiche Relazioni Internazionali e Studi Europei, chiede il 

riconoscimento di 4 CFU  nell’ambito delle “Altre attività per la propria attività 

lavorativa svolta presso la CaliaItalia di cui ha presentato un’attestazione rilasciata 

dall’Azienda citata. 

Il Consiglio, all’unanimità, approva.  
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18. Pratiche Socrates/Erasmus 

La commissione per l’esame delle pratiche Socrates/Erasmus con l’aiuto del 

personale dell’Area didattica ha esaminato le pratiche Socrates/Erasmus di seguito 

elencate che sottopone ai presenti per l’approvazione: 

1) La studentessa Vuka Valentina, (ALL. N. 18/1) chiede di poter sostenere presso 

l’Università di Stettino (Polonia) l’esame di Politica economica. Allega il programma e 

il modulo di conformità del docente referente. 

Il Consiglio, all’unanimità, approva. 

2) la studentessa Violante Teresa (ALL. N. 18/2) iscritta al Corso di laurea Scienze 

del Servizio Sociale chiede di poter sostenere presso l’Università di Stettino 

(Polonia)l’esame di Politica economica. Allega il programma e il modulo di conformità 

del docente referente. 

Il Consiglio, all’unanimità, approva. 

3) la studentessa  Francesca D’Aquino (ALL. N. 18/3) iscritta al Corso di laurea 

SAPP chiede di poter sostenere presso l’Università di Stettino (Polonia)l’esame di 

Politica economica. Allega il programma e il modulo di conformità del docente 

referente. 

Il Consiglio, all’unanimità, approva. 

4) la studentessa Gelao Nicoletta (ALL. N. 18/4) iscritta al Corso di Laurea in 

Scienze del Servizio Sociale chiede di poter sostenere presso l’Università di Stettino 

(Polonia)l’esame di Politica economica. Allega il programma e il modulo di conformità 

del docente referente. 

Il Consiglio, all’unanimità, approva. 

5) lo studente Bellanova Giuseppe (ALL. N. 18/5) iscritto al Corso di Studi 

SPRISE avendo partecipato al programma Erasmus per l’a.a. 2010/2011 nell’ambito del 

quale aveva sostenuto l’esame di Diritto dell’Unione europea presso l’Universitat de 

Lleida (Spagna)riconosciuto dal docente referente con un debito di n.2 CFU da 

soddisfare con colloquio integrativo allega dichiarazione del referente dalla quale si 

evince che tale integrazione è esclusa dal Bando relativo alla mobilità studentesca per 

l’a.a. 2010/2011 nell’ambito del programma Erasmus. 

Il Consiglio, all’unanimità, prende atto ed approva. 

6) la studentessa Vuka Valentina (ALL. N. 18/6) iscritta al Corso di Laurea in 

Scienze Politiche e sociali chiede di poter sostenere presso l’ Università di 

Stettino(Polonia) i seguenti esami: 
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Economia Politica (8 CFU),Politica Economica(8CFU), Diritto dell’Unione 

europea, Diritto Internazionale (8 CFU). 

Il Consiglio, all’unanimità, non può deliberare in quanto la domanda è carente 

dell’autorizzazione da parte del docenti referenti. 

7) lo studente Ditolve Lorenzo (ALL. N. 18/7) iscritto al Corso di Laurea in 

Scienze dell’Amministrazione pubblica e privata chiede di poter sostenere presso 

l’Università di Stettino (Polonia) i seguenti esami: 

Economia Politica (9 CFU), Politica Economica (9 CFU), Economia applicata 

(7CFU). 

Il Consiglio, all’unanimità, non può deliberare in quanto la domanda è carente 

dell’autorizzazione da parte del docenti referenti. 

 

19. Nomina commissione per recupero fuori corso quadriennalisti (in conformità 

con le decisioni assunte nell’ultimo Consiglio di Facoltà) 

Il Direttore riferisce che in conformità delle decisioni assunte nell’ultimo 

Consiglio di Facoltà in merito alla problematica connessa al recupero degli studenti 

quadriennalisti fuori corso è necessario nominare una apposita Commissione. 

Egli propone i seguenti nominativi: 

- Prof. Capriati Michele; 

- Prof. Cascione Giuseppe; 

- Prof. Chielli Angelo; 

- Prof. Corriero Valeria; 

- Prof. Milizia Denise; 

- Prof. Paterno Anna. 

- Albergo Michele (associazione studentesca M.U.R.O.) 

- Acquaviva Rosaria (associazione studentesca LINK) 

Il Consiglio all’unanimità dei presenti, fa propria la proposta del Direttore e la 

approva. 

 

20. Presa d’atto relazione conclusiva per la collaborazione ad attività di ricerca 

dott.ssa Ilaria Casu. Programma di ricerca n.12.02, settore IUS/13, IUS/14 “Il 

processo di integrazione europea alla luce del trattato di Lisbona” (tutor 

dott.ssa A.M. Romito) 

Il Direttore invita la dott.ssa Romito a relazionare in merito. 
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La Dott.ssa Romito prende la parola e dà lettura della relazione conclusiva 

relativa all’attività di ricerca dott.ssa Ilaria Casu. Programma di ricerca n.12.02, settore 

IUS/13, IUS/14 “Il processo di integrazione europea alla luce del trattato di Lisbona” 

(ALLEGATO N. 20). 

Il Consiglio, all’unanimità dei presenti, approva. 

 

21. Nomina responsabile test di autovalutazione dell’8 marzo (causa 

indisponibilità Prof. Ancona) 

Il Direttore riferisce che in merito ai test di autovalutazione per l’iscrizione ai 

corsi del Dipartimento di Scienze Politiche, finora nella responsabilità del Prof. 

Ancona, adesso in quiescenza, avendo quest’ultimo espresso la propria indisponibilità a 

proseguire nel tempo tale attività, si rende necessario nominare un altro responsabile tra 

i docenti del Dipartimento. 

Si precisa che la prossima tornata, ultima per l’iscrizione all’A.A. 2012-2013, è 

prevista in data 08/03/2013. 

Il Direttore, assunta la disponibilità da parte della Prof.ssa Paterno sia per 

quest’ultima tornata che per gli ulteriori test validi per l’A.A. 2013-2014, propone la 

nomina della stessa Prof.ssa Paterno per le richiamate attività. 

Si precisa che per le prove dell’08/03/2013 è stata acquisita per vie brevi la 

disponibilità degli uffici della Segreteria Amministrativa del Dipartimento ad una 

collaborazione che verrà formalizzata con apposito provvedimento del Direttore. 

Il Consiglio, unanime, approva la nomina nella persona della Prof.ssa Anna 

Paterno. 

 

22. Richiesta di proroga di tirocinio della studentessa Manfredi Marina Domenica 

Il Direttore sottopone all’attenzione dei presenti, la richiesta della studentessa 

Manfredi Maria Domenica, laureanda del corso di Laurea in Scienza 

dell’Amministrazione Pubblica e Privata, di poter proseguire per ulteriori sei mesi il 

tirocinio presso ARPA Puglia al fine di completare il raggiungimento degli obiettivi 

previsti dal progetto formativo (ALL. N. 22). 

Visto il parere favorevole espresso dal Prof. Petrosino. 

Il Consiglio, all’unanimità dei presenti, approva. 

 

23. Discarico inventariale varie attrezzature ex-Presidenza di Scienze Politiche 
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Il Direttore riferisce che gli uffici amministrativi hanno provveduto a compilare un 

elenco di beni mobili (ALL. N. 23) da proporre per il discarico dai registri inventariali 

di questo Dipartimento (ex Presidenza di Scienze Politiche). 

Le motivazioni del discarico sono riconducibili alla obsolescenza dei beni ed alla 

loro inutilizzabilità per cui se ne propone la rottamazione. 

Il Consiglio all’unanimità dei presenti, approva. 

 

24. Varie ed eventuali 

A) Contratto di edizione prof. Monzali 

Il Direttore riferisce di aver ricevuto dal prof. Monzali apposita istanza con 

proposta di contratto di edizione per la pubblicazione del volume dal titolo: “Un re 

afgano in esilio a Roma”. 

Il relativo contratto di edizione (ALL. N. 24/A) la cui spesa graverà sui fondi 

assegnati ad personam al prof. Monzali viene sottoposto all’approvazione di questo 

Consiglio ai sensi della vigente normativa. 

Il Consiglio unanima, approva. 

 

B) Istanza eventuale chiamata quale professore associato prof. Paolo 

Buchignani 

Il Direttore riferisce che è pervenuta per il tramite del Dipartimento Risorse 

Umane ed Organizzazione dell’Università degli Studi di Bari “Aldo Moro”, una istanza 

recante ad oggetto: “Prof. Paolo Buchignani, istanza ai fini di una eventuale chiamata 

quale professore associato, a seguito di relativa idoneità conseguita presso l’Università 

degli Studi del Salento”. 

Il Consiglio esaminata la pratica, ritiene opportuno incaricare della problematica 

una apposita Commissione con il vincolo di relazionare nel termine di 90 giorni a 

questo organo. 

Su proposta del Direttore la Commissione è indicata nelle persone di: 

- Prof. Suppa Silvio 

- Prof. Triggiani Ennio 

- Prof. Di Ciommo Enrichetta 

Il Consiglio, all’unanimità dei presenti, approva. 
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C) Appelli straordinari 

Il Direttore riferisce di aver ricevuto da alcuni studenti la richiesta stabilire per il 

mese di aprile un appello straordinario e una sessione di lauree straordinaria, in 

particolare segnalando il problema del pesante costo che devono sostenere le famiglie 

degli studenti che, con la tesi già depositata, non abbiano potuto laurearsi a marzo a 

causa della mancanza di un solo esame. Essi sono infatti costretti ad iscriversi al nuovo 

anno accademico 2012-3, pagando interamente le tasse universitarie, anche se, poi, nei 

fatti, dovessero laurearsi già nella sessione di luglio. 

Il Direttore segnala che il Consiglio di Facoltà ha già deciso a suo tempo di 

effettuare le sedute di laurea nel mese di marzo, escludendo per l’a.a. 2012-3 di fissare 

una sessione straordinaria nel mese di aprile. Piuttosto comunica che potrà 

eventualmente farsi portatore e sostenitore, presso il Rettore, della richiesta che il 

Consiglio di Amministrazione consenta agli studenti che si trovino nelle condizioni 

sopra indicate di iscriversi all’a.a. in corso pagando solo lòa prima rata e non l’’intero 

importo annuale delle tasse medesime. 

Il Consiglio prende atto. 

 

D) Nomina Commissione Erasmus 

Il Direttore riferisce della necessità di formalizzare la nomina della Commissione 

Erasmus per la definizione delle pratiche quivi riconducibili.  

La Commissione secondo il regolamento attuativo della mobilità studentesca 

LLP/Erasmus deve essere così composta: 

- Preside (attualmente Direttore del Dipartimento), 

- Delegato Erasmus; 

- Presidenti dei corsi di studio; 

- Coordinatori interessati; 

- non meno di due, non più di quattro studenti. 

La Prof.ssa Pace, coordinatore Erasmus per Scienze Politiche, propone che la 

Commissione sia la seguente: 

- Umberto Carabelli (Direttore del Dipartimento); 

- Roberta Pace (Coordinatore Erasmus); 

- Presidenti dei corsi di studio (attualmente in corso di definizione); 

- Lauralba Bellardi, Maria Carella, Franco Cassano, Mirella Conenna, Valeria Di 

Comite, Franco Losurdo, Luciano Monzali, Anna Paterno, Michela C. Pellicani, Mauro 
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Pennasilico, Onofrio Romano, Ennio Triggiani (coordinatori interessati); 

- Sergio Turco, Maria Maddalena Cristallo e Pietro Cavallera (rappresentanti 

degli studenti). 

Il Consiglio, unanime, approva la proposta della prof.ssa Pace. 

E) Richiesta Prof.ssa Pace 

Il Direttore riferisce che la Prof.ssa Pace ha chiesto l’autorizzazione a svolgere 

dieci ore di lezione all’interno del Master “El Análisis geografico en la ordenacion del 

territorio” presso l’Universidad de Granada nei giorni 14 e 15 del mese di marzo p.v. 

Il Consiglio, unanime, per quanto di propria competenza, approva. 

 

F) Master Diritto del Lavoro 

Il Direttore riferisce che è pervenuta da parte del Presidente del Master I livello 

Senior MBA serale in Amministrazione e gestione del lavoro – Master Inpdap 

certificated (a.a. 2011/2012), prof.ssa Lauralba Bellardi, una richiesta di integrazione 

all’elenco dei docenti universitari facenti parte dello stesso Master (ALL. N. 24/F). 

Trattasi in sostanza dell’inserimento dei ricercatori dott. Spada Maria Laura e 

Longo Daniela. 

Il Consiglio, all’unanimità dei presenti, esprime parere favorevole. 

 

G) Attività tirocinio 

Il Direttore riferisce che è pervenuta da parte del Presidente del Master I livello in 

gestione del lavoro nelle pubbliche amministrazioni (a.a. 2011/2012), prof. Giovanni 

Roma, un’istanza per il riconoscimento delle attività lavorative degli allievi come 

attività di tirocinio. La richiesta non è stata peraltro corredata da un chiarimento in 

merito alle ragioni della richiesta. In mancanza di tali precisazioni il Direttore ritiene 

opportuno rinviare questo punto al prossimo consiglio. 

 

25. Sopravvenute urgenti 

A) Richiesta autorizzazione a svolgere anno sabbatico prof. Di Ciommo 

Il Direttore riferisce che la prof.ssa Enrichetta Di Ciommo ha fatto pervenire a 

questo Dipartimento oltre che al Magnifico Rettore dell’Università degli Studi Aldo 

Moro di Bari una istanza, resa ai sensi dell’art. 17, comma 1, del D.P.R. 11/07/1980 n. 

382, così come modificato dall’art. 4, comma 78 della Legge n. 183/2011 e dall’art. 49, 

comma 2, del D.L. n. 5/2012, mirante ad ottenere l’autorizzazione a svolgere un 
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periodo di esclusiva attività di ricerca scientifica da svolgersi presso istituzioni di 

ricerca scientifica italiane ed europee per l’A.A. 2012/2013. Nella stessa nota la 

prof.ssa Di Ciommo si impegna a comunicare, con le modalità di cui all’art. 18 del 

DPR n. 382/1980, i risultati dell’attività di ricerca. 

Il Consiglio, all’unanimità dei presenti, esprime parere favorevole alla richiesta 

inoltrata dalla prof.ssa Di Ciommo. 

La presente deliberazione, stante l’urgenza, viene approvata seduta stante e resa 

immediatamente esecutiva. 

 

B) Rettifica verbale Consiglio di Facoltà del 18-06-2012 punti all’o.d.g. n. 

n. 8 (affidamenti) 

Il Direttore riferisce che gli Uffici della ex Presidenza della Facoltà hanno fatto 

conoscere che nel verbale della Facoltà di Scienze Politiche della riunione del 18 

giugno 2012 sono stati commessi degli errori materiali di trascrizione che è 

necessario oltre che atto dovuto correggere.  

Il particolare, al punto 8 dell’o.d.g. veniva attribuito al prof. Varricchio un incarico 

per l’insegnamento di Sociologia del Fenomeno Burocratico e in maniera errata 

veniva indicato quale affidamento“a titolo gratuito” invece che a titolo oneroso il 

cui onere di spesa deve ricadere sui fondi di Ateneo. 

Il Consiglio, all’unanimità dei presenti, delibera: 

a) di rettificare il punto 8) dell’o.d.g. del C.F. del 18/06/2012 nella parte relativa al 

contratto del prof. Varricchio indicando che lo stesso contratto è affidato a titolo 

oneroso. 

La presente deliberazione, stante l’urgenza, è approvata seduta stante ed è resa 

immediatamente esecutiva. 

 

C) Decisioni in merito all’affidamento di incarichi di insegnamento a 

seguito deliberazioni assunte in questa seduta relative agli insegnamenti 

finora mantenuti dalla prof.ssa Di Ciommo e prof. Cassano. 

- Insegnamenti di Storia Contemporanea e Storia dell’Europa 

Contemporanea. 

Il Direttore ricorda che in questa stessa seduta si è espresso parere favorevole alla 

concessione dell’anno sabbatico alla prof.ssa Di Ciommo. 
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In ragione di ciò è assolutamente urgente provvedere all’affidamento degli 

insegnamenti di cui sopra. 

Il prof. Neri ha fatto conoscere la propria disponibilità all’affidamento dei suddetti 

insegnamenti. 

Il Direttore pone quindi in votazione la proposta di affidare al prof. Neri gli 

insegnamenti sopra citati fin qui tenuti dalla prof.ssa Di Ciommo. 

Il Consiglio all’unanimità dei presenti, con la sola astensione del prof. Neri, 

approva. 

 

- Insegnamento di Sociologia dei Processi Culturali e Comunicativi 

Il Direttore ricorda che in questa stessa seduta si è preso atto della elezione alla 

Camera dei Deputati del prof. Franco Cassano. 

In ragione di ciò si rende assolutamente urgente prendere, anche su sollecitazione 

dello stesso prof. Cassano, i consequenziali provvedimenti in merito all’affidamento 

dell’insegnamento di cui sopra. 

Prende la parola il prof. Romano il quale nell’esprimere la propria disponibilità 

all’assumere l’incarico per l’insegnamento lasciato vacante dal prof. Cassano, pone 

come pregiudiziale la circostanza che lui stesso dovrebbe prima essere esonerato 

dall’insegnamento di “Socializzazione, culture e marginalità”.  

Il Direttore pone quindi in votazione: 

1) l’esonero del prof. Romano sull’insegnamento fin qui tenuto di Socializzazione, 

culture e marginalità con la conseguenza di provocare un bando di estrema 

urgenza per la copertura di tale insegnamento, dando anche mandato al Direttore 

per la nomina della relativa Commissione e, proprio per l’estrema urgenza. Il 

Consiglio, all’unanimità dei presenti, approva.  

2) Affidamento al prof. Romano dell’insegnamento di Sociologia dei processi 

culturali e comunicativi fin qui tenuto dal prof. Cassano. 

Il Consiglio, accertata la disponibilità del prof. Romano, all’unanimità dei presenti e 

con la sola astensione dello stesso prof. Romano, approva. 

La presente deliberazione, stante l’urgenza, è approvata seduta stante ed è resa 

immediatamente esecutiva. 

 

D) Norma stralcio Consiglio di Dipartimento  

Il Direttore riferisce che con nota Prot. n. 15334-VI/3 del 28/02/2013 recante ad 
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oggetto “Norma stralcio consiglio di Dipartimento”, il Dipartimento Risorse Umane e 

Organizzazione dell’Ateneo ha invitato questo Consiglio all’approvazione di apposita 

norma stralcio del Regolamento di funzionamento che ai sensi dell’art. 50 dello Statuto 

di Ateneo stabilisca il numero dei dottorandi in questo Organo. 

Il Direttore ribadisce che all’art. 50 comma 2. viene stabilito che: 

“il Consiglio di Dipartimento è composto:  

… 

c) da una rappresentanza dei dottorandi;” 

Sull’argomento si apre una discussione dalla quale emerge la necessità di 

chiedere agli uffici dell’Amministrazione Centrale una interpretazione autentica della 

norma sopra richiamata, in particolare in relazione ai seguenti punti: a quali dottorati 

occorre far riferimento, solo a quelli interamente facenti capo al Dipartimento, o anche 

quelli in eventuale ‘condominio’? ciò premesso, di quanti dottori di ricerca occorrerà 

prevedere la partecipazione: uno per dottorato, o anche uno solo per tutti i dottorati ?  

Resta fermo, peraltro, l’orientamento del Consiglio, in caso di libertà di 

decisione, di  prevedere solo un rappresentante per tutti i dottorati eventualmente 

coinvolgenti il Dipartimento stesso. 

 

E) Assistenza alla didattica per le discipline economiche. Richiesta del prof. 

Losurdo 

Il Direttore riferisce che è pervenuta all’Area della Didattica Prot. n. 397 del 

11/02/2013 una nota con cui il prof. Losurdo chiede un contratto a tempo determinato 

per attività connesse agli insegnamenti: 

- Economia applicata (SPRISE, SAPP, OAPP) 

- Politica economica (anche per i corsi singoli di Giurisprudenza) 

- Modelli di programmazione e gestione delle PA (SA, II° modulo) 

- Contabilità nazionale per la programmazione economica europea (SA, II° 

modulo) 

- Programmazione economica delle PA (SA) 

Il prof. Losurdo con la stessa nota evidenzia l’impegno finanziario totale che è di 

€ 3.200,00 che presumibilmente andranno a ricadere sui fondi appositamente vincolati 

sui capitoli di bilancio dell’Ateneo. 

Sull’argomento si apre una approfondita discussione con interventi dei proff. 

Suppa, Paterno, Bavaro, Losurdo dalla quale emerge la assoluta necessità di creare 
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delle regole univoche per i casi analoghi e che queste pratiche pervengano al Consiglio 

debitamente istruite. Il Direttore si impegna ad affidare lo studio della questione alla 

Commissione competente per le tematiche dei tirocini, chiedendo ad essa di presentare 

una proposta operativa sulla questione.  

Per quanto attiene, poi, al caso presentatosi oggi, il Direttore rileva  l’opportunità 

di nominare una Commissione che valuti l’affidamento del suddetto tutorato. La 

Commissione proposta dal Direttore è la seguente: 

- Prof. Losurdo Francesco 

- Prof. Capriati Michele 

- Prof. Paterno Anna. 

Il Consiglio con la sola astensione dei proff. Suppa, Losurdo, Romano e 

Cellamare, all’unanimità approva. 

 

Durante il corso della riunione alcuni componenti si sono assentati senza far venir 

meno il numero legale. 

Esaminata la trattazione dei punti previsti dall’o.d.g. il Direttore dichiara chiusa 

la seduta alle ore 14,05. 

 

 Il Segretario verbalizz. Il Direttore del Dipartimento 

 (dott. Vito BUONO) (prof. Umberto Carabelli) 


